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Достойно встретим 
Первомай!

СБОР подписей под Обра
щением Всемирного Совета 
Мира против подготовки 

атомной войны превратился в мо
гучую демонстрацию нерушимого 
единства народов СССР, в новое 
свидетельство их непоколебимой 
сплоченности вокруг Коммунисти
ческой партии и Советского пра
вительства.

Каждый патриот СССР, под
писываясь под Обращением, 
спрашивает себя; «А все ли я 
сделал для укрепления могуще
ства своей Родины?» И отвечает: 
«Сделано немало, но я обещаю 
удвоить, утроить усилия в 
труде!».

Кампания по сбору подписей 
под Обращением Всемирного Со
вета Мира совпала с предмай- 

чм социалистическим соревно
ванием, которое стало славной 
традицией в нашей стране.

Ради мира на земле не жалеют 
своих сил молодые патриоты — 
строители Свердловского завода 
железобетонных изделий. Они 
спешат быстрее пустить завод, 
постоянно помня, что их дети
ще — это новые кварталы жи
лых домов, новые школы, магази
ны, клубы. Почти в полтора ра
за перекрыв программу первого 
квартала, люди ударной комсо
мольской стройки сказали: 
«Встретим праздник завершением 
полугодового плана!».

Комсомольцы завода «Урал- 
электроаппарат» — инициаторы 
предмайского соревнования на 
своем предприятии — приняли 
обязательство: «Каждый молодой 
рабочий повысит в апреле про
изводительность труда на один 
процент против намеченного пла
ном!» Это тоже ради мира, ради 
дальнейшего укрепления могуще
ства нашей любимой Отчизны.

И так везде. Везде советские 
патриоты готовятся достойно 
встретить Первомай.

Комсомольские организации 
обязаны использовать политиче
ский и трудовой энтузиазм масс, 
чтобы поднять молодежь на 
борьбу за полное использование 
новых резервов производства, за 
увеличение выпуска, повышение 
качества, снижение себестоимо
сти продукции, за рост производи
тельности труда.

Не случайно в опубликован
ных за последние дни обращениях 
магнитогорских металлургов и 
угольщиков Донбасса главное 
внимание уделяется всемерному 
повышению производительности

труда. Рост производительности 
труда — главный показатель, бо
роться за который призывают 
магнитогорцы и шахтеры Донбас
са. Чем выше будет этот показа
тель промышленного предприя
тия, тем больше оно даст продук
ции ценой меньших затрат.

Достигнуть высоких результа
тов можно только на основе дей
ственного соревнования за выяв
ление и полное использование 
внутренних резервов, на основе 
внедрения в производство дости
жений науки и техники, массово
го применения передового опыта, 

Вот молодежь завода «Урал- 
электроаппарат» решила в дни 
предмайского соревнования до
биться, чтобы каждый молодой 
рабочий на один процент перевы
полнил задание по производи
тельности труда, А если такую 
цель поставит перед собой 
каждый? Сколько это даст до
полнительной продукции!

Следовательно, все усилия надо 
направить на всемерное повыше
ние производительности труда. 
Для этого имеется все необходи
мое. Надо только критически 
оценивать итоги каждой смены и 
всегда спрашивать себя: «А что 
еще можно сделать для роста 
производства?» Ведь неуклонное 
повышение производительности 
труда на каждом рабочем месте— 
самое действенное средство подъ
ема работы всего предприятия.

На наших фабриках и заводах, 
на стройках и в шахтах каждый 
день становятся известными име
на новых передовиков предмай
ского соревнования, изыскиваю
щих пути увеличения выпуска 
продукции, улучшения ее качест
ва, снижения себестоимости. Та
ких людей надо поднимать на 
щит славы, делать их опыт все
общим достоянием и на этой ос
нове подтягивать отстающих.

Энергия предмайского соревно
вания должна быть направлена 
на рост производительности тру
да, на дальнейшее улучшение 
всей работы промышленности.

Нет меры, чтобы определить 
решимость и волю советского на
рода построить светлое буду
щее — коммунизм. Борьба наше
го народа за мир во всем мире, 
за укрепление экономической и 
оборонной мощи своего государ
ства — это тоже борьба за ком
мунизм. И нет сомнения, что 
всенародное предмайское соревно
вание принесет нам новые успехи 
в этом благородном деле.

школы по-новому, интересно.

Менее удачной была практика 
на центральном телеграфе. Руко
водители недостаточно подгото
вились к ее проведению: не ока-

Выпуск. КИМ 
виственную

проходили ироиз- 
практику, позна-

комились с работой квалифици
рованных рабочих различных 
специальностей.

За несколько дней до начала 
каникул школа обратилась к 
начальнику областного управле
ния связи тов. Непомнящему с 
просьбой разрешить провести 
производственную практику уча
щихся десятых классов на пред-

залось схем, макетов, 
достаточно продуман 
практическом участии

не был 
вопрос о 
учащих-

ся в работе телеграфа. Однако и 
эта группа многое получила от 
практики.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
мы провели

практики 
по всем

группам итоговые соора- 
ния, выслушали отзывы и по-

приятиях связи. Было 
что- десятиклассники
практику 
станциях, 
родной и 
станциях.

решено, 
пройдут

на радиоузлах, радио
телеграфе, междуго

городской телефонных

С подобной просьбой школа 
обратилась и к шефствующему 
предприятию — Свердловскому 
заводу трансформаторов тока и 
также получила согласие.
, Учащиеся отнеслись к произ
водственной практике с большим 
интересом. Во время перемен 
горячо обсуждалась предстоящая 
работа, слышались разговоры о 
том, куда лучше пойти. Потом 
десятиклассники разделились на

Им хотелось все делать самим, 
своими руками. Многие отказы
вались от обеденного перерыва.

Когда на другой день мы про
шли по рабочим местам и спро
сили у каждого инструктора, как 
работают его новые ученики, то 
не услышали ни одного нарека
ния, отзывы были самые лучшие: 
«Очень стараются, работают, как 
надо».

желания о 
в будущем । 
учащихся.

Собрание 
проходило в 
завода тов.

проведении практики 
от руководителей и

заводской группы 
кабинете директора 
Кулифеева. На нем

4 группы: заводскую,
фистов, две 
радиосвязь. К 
прикрепили

пруипы
толегра- 
выбрали

каждои группе 
препода в а т е л я

школы, «морали старосту.
Накануне каникул в школу 

пришли руководители практики— 
инженеры. Они-познакомились с 
учащимися, входящими в их 
группы, рассказали десятиклас
сникам о своих предприятиях, о 
целях и содержании практики, 
условились о месте и времени 
встречи.

24 МАРТА первый день
каникул—оыл днем на-
чала производственной 

практики. Учащиеся, вошедшие в 
самую многочисленную завод
скую группу, и прикрепленные 
к ней учителя тт. Павлова и

ГРУППЫ радиосвязи во 
главе с учителями Эмди- 
ной и Лобовой утром 2-1 

марта встретились со своими ру
ководителями в школе. Их прак
тика началась с двухчасовой 
лекции «Основные сведения по 
радиофикации». Эта лекция по
могла учащимся при практиче
ском знакомстве с технически
ми службами. После лекции одна 
группа направилась на практи
ку в радиоузел Кировского рай
она, другая — Молотовского.

Десятиклассники, вошедшие в 
группу телеграфистов, 24 марта 
пришли вместе с учительницей 
Н. И. Страховой на центральный 
телеграф. Их практика также 
началась со вступительной лек
ции-беседы, во время которой 
учащиеся ознакомились с прин-

приеутствовали главный инженер 
завода тов. Милютин, руководи
тель практики начальник цеха 
тов. Вржжевекий, рабочие-инст
рукторы, учащиеся, учителя, 
завуч и директор школы. Ди
ректор завода дал высокую оцен
ку организованности и трудо

любию учащихся, с удовлетворе-
нием отметил, что благодаря 
стию школьников в работе 
сборке трансформаторов их 
пуск возрос на 30 штук.

Общее мнение учащихся

уча- 
по 

вы-

вы-
разил староста группы Сергей 
Адамов. «Здесь, на заводе, мы 
убедились в важности рабочих 
специальностей. Некоторые из 
нас решили по окончании шко
лы пойти работать на завод»—• 
сказал он.

Собрание телеграфистов было 
проведено на телеграфе, по ра-
ди ос в язи в школе.
группах выступавшие

Во всех 
говорили

Кучина встретились 
ной завода задолго

у проход-
до

ленного часа. Рабочий
услов- 

день
начался с экскурсии по заводу, 
знакомства с его цехами. К 10 
часам за всеми учениками за
крепили рабочие места, прикре
пили к ним опытных инструк
торов.

Практика на заводе оказалась 
очень интересной и разнообраз
ной. Десятиклассник Фадеев ра
ботал в качестве ученика токаря, 
Маруев — ученика термиста, 
Батурина и Рождественский —
учениками слесаря-соорщика.
Всего на выбор ученикам было 
предоставлено свыше 10 специ
альностей. Десятиклассники с 
нетерпением ждали, когда кон
чится объяснение инструктора.

ципами телеграфной связи.
На усилительных станциях 

сятиклассники наблюдали за 
ботой станций и действиями

де- 
ра- 
де-

журных, а также сами участво
вали в настройке аппаратуры. 
Это дало им возможность нагляд
но представить условия работы 
дежурных техников. Еще больше 
возможностей для практической 
работы школьники получили на 
линейных сооружениях. Здесь 
каждый смог практически про-ве- 
сти работу по разделке проводов 
в ограничительных коробках, ра
боту по навертыванию изолято- 
ров на штыри стоек, вязку про
водов на изоляторах. Выход на 
линии дал практическое знаком
ство с оборудованием воздушных 
сетей, установкой стоек на кры
шах, оборудованием кабельных 
подземных переходов и оборудо
ванием радиосети многоквартир
ных домов.

— ПРЕГРАДИМ ПУТЬ

Обращение Всемирного Совета Мира о запрещении атомного оружия 
подписывают молодые рабочие свердловской комсомольской стройки — 
завода железобетонных конструкций лучший бригадир плотников ком
сомолец Данил Ропатько и разнорабочая Маргарита Арапова.

Снимок А. ГРАХОВА.

Многолюдным было собрание 
коллектива механического цеха 
Уралхиммашзавода, посвященное 
подписанию Обращения Всемир
ного Совета Мира о запрещении 
атомного оружия.

— Мы по горькому опыту 
знаем, — заявил знатный кару
сельщик завода тов. Труфанов,— 
какие бедствия приносит война. 
Она разрушает то, что народ со- 
эд«т годами, десятилетиями. И 
мы сделаем все от нас завися
щее, чтобы предотвратить войну.

— Советский народ, — говорит 
токарь тов. Вдовин,—не хочет 
войны. Мы строим коммунизм и 
не желаем, чтобы кто-то помешал 
нам. А если агрессоры нарушат 
наш мирный труд, пусть пеняют 
сами на себя—мы сумеем дать 
врагу сокрушительный отпор.

Проникновенно говорит техник 
по инструменту тов. Карпов:

— Чего, казалось бы, стоит 
подпись одного человека, проте
стующего против применения 
атомного оружия. Но как из эт- 
дельных кирпичей складываются 
высокие стены и большие соору
жения, так миллионы подписей, 
поставленные под Обращением, 
превратятся в непреодолимую 
преграду на пути атомщиков.

Слова тов. Карпова покры
ваются громом аплодисментов.

. Здесь же в цехе сразу после 
собрания начался сбор подписей.

К столу подходит передовой 
производственник завода свер
ловщик тов. .Клевакин. Подписы
вая Обращение, тов. Клевакин 
говорит:

— Не для того я вырастил двух 
сыновей и воспитываю дочь, что
бы изверги человечества убили их 
атомной бомбой. Не бывать 
этому!

о пользе практики, отмечали, что 
практика углубила знания и 
расширила практические пред
ставления учащихся. Многие го
ворили, что подобная практика 
должна быть более продолжитель
ной и к ее проведению учащиеся 
должны быть более подготовлены 
теоретически. Говорилось и о том, 
что практику целесообразнее 
проводить в зимние' каникулы, 
так как время весенних кани
кул—это время для подготовки 
к экзаменам.

Таким образом, первый опыт 
имеет положительное значение: 
учащиеся закрепили знания, по
лученные в школе, приобрели 
элементарные трудовые навыки, 
ознакомились с условиями рабо
ты на производстве, некоторые 
тгз десятиклассников твердо ре
шили избрать рабочую специаль
ность. И хотя это только первый 
опыт, первые шаги, совершенно
ясно, что производственная 
тика школьников — одно 
мых эффективных средств 
литехнической подготовке 
щихся.

прак- 
из са- 
в по- 

уча-

3. ЛУКАНИНА, 
директор средней школы № 2. 

г. Свердловск.

¡В О И Е
А вот ставит подпись под Об

ращением слесарь комсомолец 
Вадим Казанцев. У молодого ра
бочего вся жизнь еще впереди. 
Совсем недавно он женился и, 
конечно, никак не хочет, чтобы 
его только что начавшаяся сча
стливая семейная жизнь была
разбита войной.

Смелые мечты и большие пла
ны на будущее у молодого кон
тролера отдела технического кон
троля Веры Дроновой. Без отры
ва от производства Вера учится 
сейчас на четвертом курсе маши
ностроительного техникума. Но 
чтобы мечты и планы сбылись, 
девушке нужен мир. Поэтому опа 
рядом с подписями других лю
дей, протестующих против подго
товки атомной войны, ставит 
свою уверенную подпись.



Горком ВЛКСМ и комсомольская стройка
ряды. Сейчас положение улучши
лось, На доске показателей, на
ряду . с выполнением дневного 
плана по каждой бригаде, отме
чается, сколько за день заработал 
каждый человек.

В середине февраля на стройке 
создалось тревожное положение: 
строители выбились из графика. 
Причина, оказалось, в том, ' что 
монтажники не выполнили своего 
обещания. Они, вместо двадцати 
ферм, установили только девять.

В горкоме рассудили: если и 
дальше так будет продолжаться, 
то задержится досрочный ввод за
вода в строй. Решили собрать 
всю ...молодежь стройки. Пригласи
ли на собрание тт. Кудрявцева, 
Супруна и других представителей 
администрации.

Это собрание надолго останется 
в памяти. Молодежь предъявила 
серьезные обвинения руководите
лям стройки, вскрыла причины 
отставания. Крепко досталось и 
монтажникам, по вине которых 
нарушался график.

Чем больше говорилось на со
брании, тем яснее становилось, 
что администрация лишь на сло
вах ратует за досрочный ввод за
вода, а на деле разработан план, 
рассчитанный на удлинение сро
ков строительства. Конечно, гор
ком комсомола не мог мириться 
с таким положением. Члены бюро 
обратились с предложениями в 
городской комитет КПСС. На за
седании бюро горкома партии 
обсуждалась докладная записка 
секретаря горкома ВЛКСМ. Ад
министрации стройки были уста
новлены сроки для устранения не
достатков.

Общими усилиями план февраля 
был выполнен. Монтажники уста
новили фермы в срок. На строй
ке все вновь пошло по графику.

Но в горкоме комсомола не ус
покоились. На очереди стояли но
вые дела...

В марте наступили сроки для 
установки оборудования, а его 
до сих пор нет. Оборудование 
должно придти из разных горо
дов Советского Союза.

Еще в январе секретарь горкома 
настоятельно просил администра
цию стройки послать запрос в ми
нистерство по поводу оборудова
ния. Не ограничиваясь этим, в 
горкоме составили несколько пи
сем в комитеты комсомола и ди
ректорам промышленных пред
приятий, которые должны изгото
вить и отгрузить необходимое за
воду оборудование.

Завод по производству сборных 
железобетонных конструкций и де
талей в Каменске-Уральском че
рез месяц должен вступить в чис
ло действующих.

Как только строительство заво
да было объявлено ударной ком
сомольской стройкой, ее руково
дитель тов. Кудрявцев позвонил в 
горком ВЛКСМ:

— Ну, шефы, чем же вы наме
рены помочь стройке?

Секретарь горкома Евгений Ве
рещагин ответил:

— Для начала принимайте лю
дей. Но только учтите: мы не 
шефы, а такие же хозяева строй
ки, как и вы.

Через несколько дней после 
разговора на стройку стали при
бывать первые добровольцы. Сей
час их на стройке уже около ста 
человек. Это преимущественно 
боевые, задорные, мужественные 
юноши и девушки.

Но работники горкома и рай- 
комо® ВЛКСМ понимали, что их 
обязанность состоит не только в 
посылке людей на стройку. На 
первых порах, например, требова
лось вырыть несколько кубомет
ров мерзлой земли. Если бы это 
делали только рабочие стройки, 
то вряд ли они успели бы так 
много сделать, как это предусмат
ривалось новым графиком, состав
ленным после присвоения строй
ке имени комсомольской. В гор
коме решили провести молодеж
ные воскресники. И вот каждое 
воскресенье двести—триста юно
шей и девушек Красногорского 
района начали рыть котлованы. 
Молодежь выходила на воскрес
ники с песней, как на большой 
праздник...

Однажды в горком ВЛКСМ 
пришел Геннадий Вешкурцев.

— Отпустите меня со стройки,— 
попросил он.

— Почему?
— Очень низкий заработок. На 

прежней работе я меньше тру
дился, а зарабатывал больше. А 
тут целый день на морозе..;

В горкоме решили разобраться 
в этом заявлении основательней.

После проверки на месте выяс
нилось, что многие молодые рабо
чие из-за плохой ' организации 
труда зарабатывают мало. К то
му же были случаи обсчетов. Во
прос обсуждался на заседании 
бюро Красногорского райкома 
ВЛКСМ. Комитету комсомола 
стройки предложили строго сле
дить за тем, как оформляются на

Подобные письма были, напри
мер, отправлены в Свердловск, 
на завод «Пневмостроймашина», 
в Ярославль, на завод ' «Крас
ный маяк», на Одесский крановый 
завод и другие, всего в 24 места.

Сейчас в горком приходят от
веты. Большинство из них радует 
работников горкома: «В Каменск- 
Уральский направляется оборудо
вание»; «Молодежь завода «Крас
ный маяк» решила досрочно вы
полнить ваш заказ»,—вот о чем 
сообщается в письмах.

* * *

Комсомольские работники мно
гому научились, а главное — опе
ративно решали все затрудни
тельные вопросы. Но торжество
вать победу еще рано. В остав
шееся время надо не ослаблять 
внимание к стройке, а, наоборот, 
усилить его.

Между тем, работники горкома 
сейчас в меньшей степени интере
суются делами стройки, чем, ска
жем, в феврале. А для этого нет 
никаких оснований. Сейчас на 
стройке возникает много различ
ных вопросов, которые не ре
шаются без вмешательства комсо- 
мольских организаций. Например, 
многие молодые строители же
лают остаться для работы на за
воде. Законное стремление. Но 
для этого их надо учить. Однако 
с технической учебой дело не 
налажено.

Нужно сказать, что горком ком
сомола слабо привлекает комсо
мольские организации Синарского 
и Советского районов для уча
стия в строительстве завода. Ко
митеты комсомола предприятий 
этих районов не интересуются ра
ботой и жизнью своих посланцев 
на ударной стройке. ’ Значительно 
больше мог бы сделать и Крас
ногорский райком ВЛКСМ. Одна
ко горком не включает его в ак
тивную работу. Больше требуют 
внимания к себе и комсомольская 
организация стройки, ее комитет 
комсомола.

Когда обо всем этом говоришь 
секретарю горкома тов. Вереща
гину, он соглашается, но тут же 
добавляет: «За всем не усле
дишь. И то, что сделано, отняло 
много времени, напряжения...»

Сделано много. Но всякое де
ло оценивается по результатам. 
Об этом не следует забывать ра
ботникам горкома комсомола. В 
обещанный срок завод должен 
вступить в строй!

В, ПРИВАЛОВ.
’ Каменск-Уральский.

Приближается 88-я годовщина со дня рождения Владимира Ильича | 
Ленина. В эти дни особенно много экскурсантов и посетителей в Гос у- • 
дарственном музее Революции СССР.

НА СНИМКЕ: посетители в одном из залов музея.
Снимок Л. ПОРТЕРА
(Фотохроника ТАСС).

В музее Якова Михайловича 
Свердлова

Большой интерес проявляет 
молодежь к революционной и об
щественной деятельности Якова 
Михайловича Свердлова. Особен
но возрос этот интерес сейчас, 
тогда советский народ отмечает 
пятидесятилетие первой народ
ной революции в России.

В музей Я. М. Свердлова при
ходят молодые рабочие, студен
ты, учащиеся, чтобы ознако
миться с революционным движе
нием на Урале в 1905 году.

Для посетителей в залах му
зея читаются лекции, проводятся 
беседы. Организует музей и экс
курсии по историческим местам 
города, связанным с деятель
ностью уральских большевиков, 
с жизнью и работой в Екатерин
бурге Якова Мм1хайлови1ча 
Свердлова.

Венгерский национальный праздник 
в Свердловске

4 апреля исполнилось десять 
лет со дня освобождения Венгрии 
Советской Армией. Вместе с вен
герским народом отмечают эту 
дату и трудящиеся Свердловска.

На предприятиях, в школах и 
вузах города проходят беседы, 
лекции об истории Венгерской 
Народной Республики. В актовом 
зале Уральского политехниче

ского института состоялся тор
жественный вечер, посвящен
ный десятилетию освобождения 
Венгрии. В Уральском государ-

Старейший коммунист, участ
ник революционного движения 
на Урале Григорий Александро
вич Порошин несколько раз вы
ступил перед учениками на пио
нерских сборах, проведенных в 
музее. Из рассказов Григория 
Александровича Порошина и ма
териалов музея пионеры узнали 
очень много нового, интересного.

Лекции о революционных днях 
1905 года на Урале читаются 

-не только в школах, но и на 
предприятиях города. В киноте
атрах, клубах, на заводах работ
ники музея организовали вы
ставки, рассказывающие о пер
вой русской революции в России.

И. СТРЕЛКОВ.

ствеяном университета начался 
фестиваль венгерских кинофиль
мов. Студенты посмотрят филь
мы «Яника», «Странный брак», 
«Так приходит счастье». Демон
стрируются и документальные 
фильмы.

Подготовлены выставки об ис
кусстве и успехах Венгрии, о 
новых промышленных городах, 
созданных за- десять лет суще-, 
ствования демократической рес
публики.

Б. БАНЬЯС.

Будет ли чиста их
В районный загс входит очень 

молодая женщина. Ей нужно за- 
ре гистр и ровать новорож девнего 
сына. Обычно сюда входят люди 
Возбужденные, счастливые и от 
этого чуточку смущенные. Во
шедшая женщина действительно 
смущена, только по-другому, И 
тени радости нет сейчас на ее ли
це. Это смущение обиженного, 
страдающего, чего-то стыдящегося 
человека.

Она робко подходит к столу 
работницы загса и, не поднимая 
глаз, спрашивает:

— Зарегистрировать ребенка... 
у. вас?..

Ей приветливо предлагают крес
ло. Она молча, кивком головы, 
отказывается и продолжает 
стоять, пока регистратор запол
няет свидетельство: «Гражданин 
Горшенин Александр... родился...»

— Отец, — спрашивает работ
ница загса и, оторвав от бумаги 
перо, вскидывает на посетитель
ницу глаза. Та молчит, нервно 
теребит перчатки и вдруг глухо, с 
отчаянием произносит:

— Нет отца!..
Ей плохо. Здоровое, румяное 

лицо становится мертвенно блед

ным, в уголках глаз закипают 
слезы. Вот теперь она не садит
ся, а падает в кресло. Мелко 
вздрагивают плечи, падают на ко
вер оброненные перчатки. Жен
щина горько, громко рыдает.

Три месяца с тревогой думала 
она об этом две. Боялась его и 
поэтому оттягивала. Знала, что 
нарушает порядок, тяготилась 
мыслью, что сынишка как бы 
«незаконно» живет на свете. И 
все-таки ждала... Ждала потому, 
что теплилась еще в ней смутная 
надежда на возвращенке Юрия 
и еще... словно скрывалась она от 
этого рокового дня.

Милая, участливая работница 
загса подает Тамаре свидетель
ство о рождении. Зловещим бе
лым пятном зияет пустая прафа 
«отец».

Почему?

Юрий Пиленков, студент чет
вертого курса горного института, 
меньше всего желал стать отцом. 
В отношениях с Тамарой Горше
ниной он не. усматривал ни
чего серьезного, ничего такого, 
что связывало бы, обязывало- к 

совесть?
чему-то. Правда, отношения эти 
не ограничивались совместными 
посещениями кино, прогулками по 
вечернему городу и взаимными 
визитами. Юрий встречался с 
Тамарой в отдельной, неделями 
пустовавшей комнате, хозяйка ко
торой постоянно находилась в 
разъездах, а летом он принимал 
подругу на даче, где отдыхала его 
семья.

Когда стало очевидным, что 
появится ребенок, Юрий нарушил 
добрые отношения с Тамарой. Он 
категорически сказал: «Нет! Же
ниться не собираюсь».

Тамара никогда не была доро
га ему. — Юрий это чувствовал 
раньше и с особой четкостью 
осознал теперь. Ребенок... в край
нем случае, если Тамара будет 
шуметь, — решил он, — предло
жу отдать его мне. Она на это 
не пойдет...

Немало перенес Юрий, всеми 
силами защищавший себя от не- 
желанного брака. Поступок его 
строго осудили в институте н в 
комсомоле. На глазах, его мате
ри не высыхали слезы, а отец 
молча ходил по комнатам и стук 
шагов его больно отдавался в 
сердце Юрия

Еще тяжелее Тамаре. Рухнули 
ее светлые надежды на любовь, 
крепкую семью. Даже радость от 
появления сына — неполная, по
тускневшая.

Но не о них хочется вести 
речь...

Счастье маленького Саши под 
угрозой! И это сейчас самое важ
ное во всей истории. Белое пят
но в свидетельстве о его рожде
нии может обернуться белым пят
ном в его будущей жизни.

Начнет он элементарно пони
мать жизнь и обязательно спро
сит: «Где папа?» И как бы пи 
пытались взрослые обмануть его, 
мальчик поймет, почувствует 
сердцем: нет папы. Он будет 
окружен заботой и лаской и дома, 
и в детском саду, у него будет 
ничуть не меньше, чем у других, 
игрушек, сластей, книг, но ничем 
этим не заглушить горечь, кото
рая навсегда поселится в довер
чивой, впечатлительной ребячьей 
душе.

Пойдет такой мальчик в шко
лу. принесет в свой первый класс1 
вместе с сумкой букет цветов, пе
реживет неповторимую радость и 
торжественность первого урока... 
Но станут ребята знакомиться 
друг с другом и легко, бесхит
ростно спросят мальчика: «Акте 
твой папа?».;. И он замолчит, по
гаснет на детском: лице радость-, 
сурово, по-взрослому сойдутся на 
переносье чуть заметные брови...

Пройдут еше годы, и подрос

ший Саша задумается над тем, 
как строить свою жизнь: кем 
быть, куда пойти после школы. У 
него будет много советчиков, но 
все их добрые, искренние, пра
вильные слова вряд ли заменят 
юноше строгий отцовский совет.

Всю жизнь будет потом Саша 
искать встречи со своим отцом — 
человеком, который дал ему 
жизнь, но отобрал сыновьи права, 
отобрал безоблачную радость 
детства и юности. Будет искать 
не для того, чтобы броситься 
отцу на шею... Найдет, и жесто
ким, горячим взглядом, полным 
упрека и осуждения, посмотрит 
ему в глаза. Очень может быть, 
что не одобрит он и родную 
мать, слишком легко смотревшую 
в свое время на жизнь.

Счастье маленького Саши под 
угрозой! Тамара Горшенина повя
ла эго. почувствовала своим ма
теринским сердцем и как умеет, 
как может борется теперь за бу
дущее своего сына. А Юрий?..- _

Ему важно, чтобы его оставили, 
в покое, чтобы ничем не напоми
нали об отцовских' обязанностях. 
И он все силы употребляет на 
борьбу за свое личное счастье.

Только придет ли к нему это 
счастье? Поверит ли ему другая 
подруга? Будут ли по-прежнему 
крепкими рукопожатия друзей?

Будет ли чиста его совесть?
Эл. БАДЕЕВА.

Свердловск.



Навстречу весне!
Комсомольцы колхозов и предприятий-шефов 

закладывают основу высокого урожая
В конце марта в колхозах 

Сухоложского района прошли 
массовые воскресники по подго
товке к весне. Хорошо потруди
лись комсомольцы колхозов зоны 
Рудянской МТС. В колхозах име
ни Жданова, имени Калинина, 
имени Свердлова, где созданы 
звенья по выращиванию кукуру
зы, вывезено на кукурузные поля 
130 тонн навоза.

Неплохо поработали на вос
креснике и комсомольцы цемент
ного завода в подшефном колхо
зе имени Калинина Они за день 
вывезли 28 тонн навоза, 90 цент
неров сена.

Л. ТУРИНЦЕВА, 
инструктор Сухоложского 

райкома ВЛКСМ.
☆ На первый воскресник в под

шефный колхоз имени Димит
рова собралось 90 юношей и де
вушек Ирбита. На тринадцати 
машинах и тракторе за день они 
вывезли на поля, отведенные под 
кукурузу, 160 тонн н'авоза.

М АКСЕНОВ.
■Д Учащиеся семилетней школы 

села Ачит решили вырастить на 
полях колхоза имени Ленина ку
курузу на площади десять гекта-

ров. Воспитанники Ачитского дет
ского дома будут выращивать 
кукурузу на двух гектарах в тор
фоперегнойных горшочках. Обе 
комсомольские организации сей
час ведут подготовку к севу.

В АЛИКИН, 
секретарь Ачитского 

райкома ВЛКСМ.
■Д 27 марта мы выехали на 

воскресник в колхоз «Октябрь». 
Одни изготовляли торфоперегной
ные горшочки, другие возили на
воз на огороды, опил на скотный 
двор, группа комсомольцев под
возила жмых на животноводче
скую ферму.

А. СУРИН, 
член комитета 

комсомольской организации 
исполкома Сысертского 

горсовета.
■Д Комсомольцы Дегтярской 

шахты «Капитальная-2» проводят 
массовые воскресники по вывоз
ке удобрений на поля колхоза 
имени VIII съезда Советов Ура
ла. В трех воскресниках приняло 
участие более ста человек.

Е. КАДОЧНИКОВ, 
секретарь комсомольской 

организации шахты.

РЕЙД БРИГАДЫ ГАЗЕТЫ «НА СМЕНУ!»

ОРОГО и евкусно
В Свердловске много студенческих столовых и 

буфетов. На днях рейдовая бригада нашей газеты 
побывала в некоторых из них. О том, как работают 
эти столовые и буфеты, и рассказывается ниже.

о белужижалоб намного 
ванне, на качество приготовле

Успехи молодых овощеводов
Наступил рассвет. Над дерев

ней Бузиной рассеивается туман. 
В это время овощеводы направ
ляются к парникам. Проходит не
сколько минут — и вот уже ки
пит горячая работа. Одни подво
зят навоз, другие набивают им 
парники, третьи плетут маты,

В прошлом году овощеводче
ская бригада колхоза имени Воро
шилова добилась неплохих по
казателей. В среднем с гектара 
было получено по 316 центнеров

капусты. В этом году овощеводы 
думают добиться еще лучших 
результатов. Бригада борется за 
право участия на Всесоюзной 
сельскохозяйственной выставке 
1955 года.

Осенью прошлого года было 
распахано 13,5 гектара целины в 
пойме реки Ницы. Нынче на 
этом участке молодые патриоты 
думают также посадить капусту, 

Л ПАРШИН.
Ирбитский район.

Извилисто петляя между хол
мами, течет небольшая речка Зюр- 
зя. Она несет свои воды через 
земли колхозов «Вперед», «Пер
вое мая» и «Ленинский путь», 
К.расноуфимского района. Весен
ние воды ее годами разрушают 
берега, состоящие из известня
ков, которые уносятся вниз, к 
Уфе, оседая на отлогих местам, в 
низинах.

На всем протяжении реки об
разовались наносы размытых из
вестняков — известкового туфа. 
Особенно большой пласт его за
легает у села Александровского.

Давно мечтали хлеборобы раз
работать залежи, вывезти туф 
на кислые почвы колхозных по- 
лед чтобы земля лучше плодоно
сила. И вот на помощь колхоз
никам пришли механизаторы 
Красноуфимской МТС. В начале 
марта в низину, бороздя глубокий 
снег, один за другим поползли 
тракторы. На «ДТ-54», которым 
управлял Александр Чащин, 
был ; смонтирован, навозопогруз- 
чик, на «С-80» — корчеватель. 
Два «ДТ-54» тащили тракторные 
подсанки.

Не сразу поддалась мерзлая 
земля. Пришлось пустить в ход 
стальные клинья и кувалды. Метр 
за метром отбивали механизаторы 
комья грунта. И только после то
го, как верхний слой был снят, 
на разработки туфа пошли трак
торы,

Уверенно повел свой «С-80» 
тракторист Иван Сергеев. Как 
бивнями, вгрызается в двухметро
вую толщу корчеватель. От гула 
работающего трактора содрогает
ся земля, крошится туф.

День ото дня разворачивался 
фронт работ. Если в первые дни 
механизаторы вывозили на поля 
сельхозартелей «Первое мая», 
«Вперед» и «Знамя коммуниз
ма» по 50 — 60 тонн туфа, то 
уже 14 марта на поля было до
ставлено сто тонн. В этот день 
только-один молодой тракторист 
Александр Абрамов на тракторе 
«ДТ-54» вывез на поля колхоза 
«Первое мая» 35 тонн ценного 
удобрения.

Вскоре на разработку приехал 
электрик МТС Петр Башкир
цев. Он привез электропроводку, 
лампочки, прожекторы. Тут же 
установили столбы, смонтирова
ли проводку.

Теперь не смолкает гул тракто
ров и ночью. Бригада работает в 
две смены. Вместо трех тракто
ров, замятых раньше на вывозке, 
теперь грохочут шесть. Сотни тонн 
известкового туфа вывезли меха
низаторы, сотни гектаров кислых 
почв весной будут произвесткова
ны. А это даст возможность кол
хозным хлеборобам вырастить бо
гатый урожай.

И. СЮЗЕВ, 
Снимок Е. Винника.

Когда 
не надо 
шоко
лада/

тому что 
чице тов.

Обычно буфет в 
главно-м здании 
медицинского ин
ститута работает 
только пе р в у ю 
половину дня, но

во вторую буфет- 
Кадышевой тор-

вые? В столовой № 7 горного
ния и на многое другое, боль-

института 
пообедать, 
нут стоят

студенты, желающие 
сначала 20—30 м<и- 

в очереди у гардеро-

говать нечем. Шумные группы 
1 студентов то и дело загляды

вают в двери, но, увидев неап
петитную пустоту стоек, отво
рачивают поскучневшие лица. 
Так бывает всегда. Редко-редко 
в этом буфете появляются сай
ки, венская сдоба, еще реже 
студенты видят молоко и кефир. 
На наш вопрос о буфете ди
ректор столовой Я» 27 тов. 
Арцишевская смущенно рааво- 
дит руками: «Что же я могу 
сделать, если на семь буфетов 
я получаю всего 80 килограм
мов хлебобулочных изделий?».

Однако это отговорка. В 
третьем городском тресте сто
ловых в ответ на наш рассказ 
о сетованиях тов. Арцишевской 
заявили, что хлебобулочные ив' 
делия они могут предоставить 
столовой в любом количестве 
и что никаких претензий тов 
Арцишевская в трест не заяв
ляла

До крайней нелепости до
шло равнодушие и хозяйствен
ников госконсерватории. Буфет 
в здании консерватории рабо
тает от столовой № 20 горно- 
металлургического техникума.

ба, потом столько же у кассы 
и не меньше за спиной обедаю
щего товарища.

Не блещет и санитарное со
стояние этой столовой. Как-то 
была сделана робкая попытка 
соблюсти элементарные прави
ла гигиены. Поставили умы
вальник, повесили полотенце. 
Но на этом и успокоились. Ви-

шинство страниц книг 
но благодарностями.

Ларчик открывается 
Когда у официантки

заподне-

просто, 
столовой

сящее полотенце настолько
грязно, что к нему не только
руками, щипцами прикоснуться
неприятно. В обоих залах стоит 
страшная духота. Вентиляторов 
нет. Форточки наглухо заколо
чены.

политехнического института тов. 
Якобаевой мы попросили книгу 
жалоб и предложений, она на
стороженно осведомилась.

— А что вы хотите написать? 
Если благодарность, то пожа
луйста. Если жалобу, то ведь 
можно и так все уладить.

Такой вопрос работники сто
ловой задают каждому, кто 
требует книгу жалоб,—говорит 
лаборант кафедры радиоприбо
ров тов. Сараев.

Здания рядом, 
тором столовой 
зам. директора 
тов. Грозных 
отношения. А

Между дирек- 
тов. Греховой и 
консерватории 
добрососедские 

в буфете—хоть
шаром покати. Почти четыре го
да буфет торговал в коридоре. 
Теперь, правда, помещение есть, 
а вот договора до сих пор нет. 
Объяснить, почему тов. Гроз
ных ее торопится заключить до
говор совсем не трудно. Дело 
в том, что столовая № 20 мо
жет обеспечить студентов кон
серватории и молоком, и кефи
ром, и бутербродами, но все 
упирается в отсутствие транс
порта. Поэтому и договор тов. 
Грозных забыл не без умысла, 
так как доставка продуктов 
легла бы на его плечи. Что же 
это, как не отсутствие заботы 
о студентах!

Но и забота бывает разная. 
Очень оригинально, например, 
проявляют эту заботу хозяй
ственники политехнического ин
ститута. Здесь на 18 буфетных 
стойках лежат рекламы: «Тре
буйте хлебцы орловские, кара- 
вайчики серпуховские... в боль
шом выборе и т. д.». А в бу
фетах только шпроты, шоколад 
«Экстра», «Золотой якорь», па
пи-росы и го 

И жарко 
и 

времени 
жалко

рой всегда 
рячую пищу.

«Гвардейские».
Слов нет, хоро

ший буфет нужен 
студенту, но еще 
больше ему необ
ходима дешевая 
столовая, в кото- 
моЖно найти го-

Питание всухо-
мятку и к тому же беспорядоч
ное отражается и на скромном 
студенческом бюджете, и на 
здоровье.

Каковы же студенческие столо-

В столовой широко 
система абонементов, 
дентам, питающимся

развита 
но сту- 

по ним,
блюда подают невкусными, а 
нередко и остывшими. Меню и 
по абонементам и без абоне
ментов меняются нисколько не 
чаще, чем полотенце на умы
вальнике.

Жалобы на однообразие ме
ню — частое явление во всех

За семью печатями книга жа
лоб находится и в столовой 
№ 27 медицинского института. 
Послушав высказывания сту
дентов, их замечания, мы реши
ли узнать по книге жалоб, кан 
же на них реагирует директор 
столовой тов. Арцишевская. Но 
там оказались также одни 
благодарности. Лишь в записи 
от 10 марта мы прочли следую
щее:

«Наконец-то мы добились, 
что книгу нам дали. Пользуем
ся случаем задать вопрос: 
кому же вы готовите: людям 
или свиньям?» — пишут сту
дентки тт. Суворова, Истомине, 
Бабенко и другие. Из записи 
узнаем, что супы в столовой и 
вторые блюда часто бывают 
приготовлены невкусно, подают
ся полусырые, непрожареншые,
что 
ста, 
жие

в борще плавает не капу- 
а какие-то листы, не похо- 
на нее.

столовых: 
институте, 
в других, 
столовых 
и плохое

и в политехническом 
и в медицинском, и 
И всюду директоры 
пытаются объяснить 
качество блюд и их

однообразие тем, что-де про
дуктов трест и база дают недо
статочно. Однако и из имею
щихся продуктов кулинары сту
денческих столовых готовят 
каждый раз по одному прин-
ципу было бы горячо, а
вкус не обязателен.

Если же взять руководителей 
се л ьс кохов я йствен ного институ
та, то им вообще грешно жало
ваться на отсутствие нужных 
продуктов. Институт имеет свое 
подсобное хозяйство, которое 
может обеспечить молоком, 
овощами и многим другим. Но 
из-за нерадения хозяйственни
ков в этом институте столовой 
вообще нет. Студентам прихо
дится бегать по городу в пои
сках где бы пообедать или до
вольствоваться буфетом. В те
чение нескольких лет руководи
тели палец о палец не ударили, 
чтобы организовать для сту-

Впрочем, жадоба 
осталась без ответа, 
цишевская сослалась 
до книги у нее еще 
руки. Невероятно, но

студенток 
Тов, Ар

на то, что 
не дошли 
факт

дентов свою

Не про
скольз
нула бы 
жалоба
предложений 
левых, то

столовую.
Недостатков в 

работе студенче
ских сто л о в ы х 
много. Но когда 
пересматривав ш ь 
книги жалоб и 
этих самых сто- 
сталкиваешься с

курьезным фактом Несмотря 
на то, что у студентов есть

Ховяйственникам институтов и 
директорам столовых следова
ло бы быть более внимательны
ми к запросам студентов: чаще 
беседовать с ними, прислуши- 
ааться к их замечаниям, чтобы 
строить свою работу для студен-
тов и в интересах студентов.

Рейдовая бригада редакции 
«На смену!»: А. БАЛАБА- 
ЕВ, О. ПАШНИНА, Е. КО
ПЯ К, студенты госунивер- 
ситета, Н. ХОМУТОВА, 
Р. ЩЕГЛОВА, учащиеся 
техникума совторговли.

Новая библиотека
За участие во Всесоюзной сель

скохозяйственной выставке наш 
колхоз «Зеленое поле», Арамиль- 
ского района, получил в премию 
библиотеку. Когда 1500 экземпля
ров книг были размещены по пол
кам и я повесил расписание ра
боты библиотеки, сразу же меня 
окружили читатели. Было у нас 
еще 500 книг старых и в общей, 
сложности библиотека получилась 
солидной.

За первый день работы я офор
мил тридцать карточек — за

писал в библиотеку тридцать но
вых читателей.

— Мне «Снегурочку» — попро
сила маленькая Нина Кокорина.

— А «Усатый, полосатый» 
есть? — спросил первоклассник и, 
довольный положительным отве
том, потребовал записать его.

Колхозник Семен Коробов взял 
книгу о Степане Разине В. За
вьялов протянул мне список ли
тературы, рекомендованной клас
сным руководителем, и попросил 
подобрать несколько книг. Я и 
ему нашел нужные книги, и до

вольный, улыбающийся Завьялов 
долго благодарил меня.

Книгу «В помощь председате
лю колхоза» в первый же день 
взяла Мария Ивановна Бедри- 
на — председатель нашего колхо
за. «Выращивание овощей в те
плицах» «захватил» Сакнин, за
ведующий теплицей,

Прошло всего несколько дней, 
как мы получили книги и орга
низовали библиотеку, а уже боль
шая часть населения нашего села 
состоит читателями.

Б. ПЛЕИОКС.



Беседы на естественно-научные темы

О природе сна и сновидений
1 Сон имеет огромное значение 
для организма человека. Следуя 
за каждым днем жизни, он воз
вращает утомленным людям рабо
тоспособность, восстанавливает 
силы. Треть жизни проводит чело
век в состоянии сна. Понятно, что 
люди издавна интересовались при
родой этого явления.

Особенно странными казались 
сновидения. Если человек на 
время сна перестает жить созна
тельной жизнью, словно временно 
умирает, то почему же, проснув
шись, он рассказывает, что уча
ствовал в ряде событий, видел 
далеко живущих или даже умер
ших людей и т. д.?

Когда люди много тысяч лет 
назад стали впервые задумывать
ся над сущностью окружающих 
явлений, они не могли понять 
сновидений и решили, что суще
ствует отдельная от тела душа, 
которая может уходить из тела 
(тогда человек, если душа уш
ла временно, погружается в 
сон, а если она покинула тело на
всегда — умирает). Эта мысль о 
двойственности тела и духа, о на
личии особой нематериальной 
«души», от которой зависит пси- 
хичеокая жизнь человека, легла в 
дальнейшем в основу религиоз
ных представлений.

За последние десятилетия пере
довая советская наука, благодаря 
трудам великого ученого И, П. 
Павлова, сорвала со сна и снови
дений покров тайны. Явления эти 
перестали быть загадкой.

Как известно, мозг, подобно 
другим органам тела, состоит из 
мельчайших, видимых только под 
микроскопом, комочков, называе
мых нервными клетками. Число 
их громадно: в одной лишь коре 
головного мозга (высший отдел 
нервной системы) их около 15 
миллиардов. От клеток отходят 
тончайшие отростки—нити, кото
рые переплетаются между собой и 
поэтому сигналы от одной клетки 
могут передаваться другой. Когда 
миллионы таких отростков соби
раются вместе, образуются нервы, 
связывающие мозг со всеми ча
стями тела. По одним нервам — 
чувствительным (например, зри
тельным, кожным) — бегут сиг
налы от разных органов к мозгу, 
по другим — двигательным (на
пример, мышечным) — возвра
щаются ответные приказы от 
мозга. Так осуществляется реф
лекс, т. е. ответ организма на 
различные воздействия, выпол
няемый нервной системой.

Академик И. П. Павлов изучил 
законы работы высшего отдела 
мозга — коры больших полуша
рий и открыл, что в коре мозга 
могут возникать все новые и но
вые связи между нервными клет
ками. Благодаря этому в мозгу 
запечатлевается все, что мы виде
ли, слышали, думали, читали, пе
реживали в течение жизни.

Работа коры мозга основывает
ся, как установил Павлов, на 
двух важнейших нервных процес
сах — возбуждения и торможе
ния. Сон — это процесс тормо- 
жения, распространившийся на 
всю кору мозга и ряд других от
делов его.

Поскольку процессы возбужде
ния и торможения в мозгу слож
но взаимодействуют, подчас слов
но «борются» друг с другом, — 
мы погружаемся в сон тогда, ко
гда возникают условия, благо
приятные для распространения 
торможения. Наилучшие условия 
для этого—когда мы ложимся в 
постель, расслабляем мышцы. В 
это время прекращается возбуж
дение нервных центров в лобно
теменной части коры головного 
мозга, которые руководят муску
латурой. Мы гасим свет, выклю
чаем радио, т. е. устраняем раз
дражения наших органов чувств, 
а значит, и возбуждение связан
ных с ними отделов мозга.

Этот факт очень важен, ибо 
возбуждение мозговых центров, 
связанных с органами чувств, во 

многом способствует тому, что мы 
не засыпаем во время работы; 
оно является как бы «противове
сом» торможения. Если этот «про
тивовес» устраняется, человек 
легко засыпает. Например, не
давно один ученый наблюдал 
больного, у которого в результате 
тяжелого нервного заболевания 
прекратилась работа большинства 
органов чувств. Он ослеп, поте
рял чувство вкуса, обоняния, 
почти всю кожную чувствитель
ность. Уцелевшими «окнами» во 
внешний мир у него были уши и 
небольшая часть кожи на левой 
руке. Если этому больному за
крывали уши и надевали на ле
вую руку шерстяную перчатку, 
он погружался в сон на 20—21 
час.

Изучая процесс торможения и 
сон, И. П. Павлов открыл, что 
торможение — это охранительный 
процесс, который при ряде болез
ненных состояний может восста
новить силы нервных клеток, на 
этом основано теперь применение 
сна в лечебных целях. Особен
но важен сон для предупреж
дения различных расстройств 
работы нйрвной системы. Иссле
дования последних лет с примене
нием «меченых атомов» показали, 
что всевозможные питательные 
вещества усваиваются нервными 
клетками главным образом в со
стоянии торможения. Поэтому 
нормальный сон — важное усло
вие здоровья. Взрослому человеку 
необходимо спать в среднем 7—8 
часов в сутки.

Достижения академика И. П. 
Павлова и его учеников позволи
ли не только понять природу сна, 
но и объяснить сновидения. А 
ведь правильное, материалистиче
ское понимание их имеет, как 
уже говорилось, огромное значе
ние. В капиталистических стра
нах суеверия, связанные с анти
научным толкованием снов, пра
вящие круги подчас открыто ис
пользуют в своих реакционных 
целях. Так, в Швеции в январе 
1951 года буржуазные газеты 
много писали о снах пастора 
Клаэссона. Этому священнику 
приснилось, что на Швецию на
пал... Советский Союз... В целях 
разжигания военной истерии было 
использовано даже такое сред
ство.

Наука установила, что, если 
сон глубок, если торможением 
охвачен весь мозг, человек не ви
дит снов. Если же торможение яв
ляется неглубоким (при засыпа
нии или пробуждении), отдель
ные группы нервных клеток мо
гут на миг выходить из этого со
стояния. Тогда мы и видим те об
разы, события, которые запечат
лены на этих «кадриках» нашей 
мозговой «кинопленки» (конечно, 
эго сравнение взято лишь для 
наглядности, по существу между 
мозгом и кинопленкой ничего об
щего, разумеется, нет). Посколь
ку одновременно может «просы
паться» несколько групп нерв
ных клеток, часто не связанных 
друг с другом, мы и видим во сне 
иногда такие сумбурные нелепые 
события, которых явно не было и 
не могло быть в жизни. При этом 
смешивается ряд образов — кое- 
что из жизни, кое-что из книги, 
кое-что из кино, из детской сказ
ки и т. д. Но «сырьем» для та
кой случайной смеси всегда яв
ляются уже имеющиеся в мозгу 
впечатления. Как писал знамени
тый русский ученый И. М. Сече
нов, сновидения — это только 
«небывалая комбинация бывалых 
впечатлений». Нам не может при
сниться что-нибудь такое, чего 
абсолютно пет в нашем мозгу. 
Например, люди слепые от рож
дения во сне ощупывают различ
ные предметы, слышат различные 
звуки и т. д., зрительных же об
разов у них, конечно, нет. Они не 
могут ничего увидеть во сне, ибо 
ничего не видели в жизни.

Каковы же причины того, чго 
при неглубоком сне отдельные 

группы клеток коры мозга на миг 
освобождаются от торможения?

Одной из этих причин являют
ся раздражения, падающие на 
спящего. Еще в 1791 г. врач Ан
дрей Нудов писал в своей книге, 
что, когда спящему с открытым 
ртом вливали в ' рот несколько 
капель воды, он начинал двигать 
руками, словно во время плава
ния, и видел соответствующий 
сон. В дальнейшем накопилось 
множество таких наблюдений. 
Любсе раздражение — прикосно
вение одеяла, тиканье или бой 
часов, движение воздуха в ком
нате — все это вызывает, если 
сон неглубок, различные сновиде
ния.

Другой причиной сновидений 
являются сигналы, идущие в 
мозг из внутренних органов: ма
лейший мгновенный «перебой», 
например, в работе сердца, свя
занный с неудобным положением 
в постели, может вызвать во сне 
впечатление, что человек '«летит 
в .пропасть!», и т. п.

Так современная наука разре
шает вопрос о причинах сновиде
ний. Ничего чудесного и сверхъ
естественного в этом явлении, 
как мы видим, нет.

Можно ли верить снам? Сбы
ваются ли они? Могут ли сны 
предсказать будущее?

•В сновидении всплывает лишь 
то, что уже запечатлено в мозгу, 
т. е. прошлое и настоящее. К бу
дущему они, конечно, никакого 
отношения не имеют. Рассказы о 
«пророческих» снах, которые не 
только используются реакционе
рами за рубежом, но встречают
ся и у нас, основаны на случай
ных совпадениях. Например, ма
тери приснилось, что ее ребе
нок заболел. Если проходит не
сколько дней и ребенок не забо
левает, то она забывает о 
своем сне. Но дети болеют 
нередко. Не исключена воз
можность, что ребенок забо
леет и в эти дня. Тогда мать, ес
ли она верит снам, уже не забу
дет этого случая, и будет о нем 
рассказывать. Тысяяи сновиде
ний, пророчащих нам те или дру
гие события и не сбывающихся, 
мы забываем. Те же отдельные 
факты, когда случайно сон совпа
дает с определенными событиями, 
мы запоминаем; Если бы человек, 
верящий снам, аккуратно записы
вал, что они ему пророчат, и по
том проверял, многое ли из этого 
сбылось, — он перестал бы ве
рить в сны.

Единственный путь для без
ошибочного предсказания будуще
го. дает наука. Научно познавая 
объективные Законы природы, мы 
получаем возможность предсказы
вать и использовать в своих целях 
те или иные явления. Например, 
сколько ужаса когда-то наводили 
на суеверных людей затмения 
солнца и луны? А теперь астроно
мы, изучив законы движения не
бесных тел, предсказывают зат
мения на многие десятки и сотни 
лет вперед и никогда не оши
баются. Великий русский ученый 
Д. И. Менделеев открыл периоди
ческий закон, управляющий строе
нием химических элементов, пред
сказал наличие трех новых эле
ментов и описал их свойства. Это 
замечательное предвидение пол
ностью оправдалось.

Великие учители пролетариата 
;Маркс и Энгельс, открыв законы 
развития человеческого общества, 
предсказали дальнейший ход ис
тории, научно предсказали гибейь 
капиталистического строя. Это 
научное предвидение блестяще 
осуществлено под руководством 
Коммунистической партии в на
шей стране. Опираясь на мар
ксистско-ленинскую науку об об
ществе, партия ведет нас вперед, 
к победе коммунизма. Чудесное 
пророчество, — писал В. И. 
Ленин, — есть сказка. Но науч
ное пророчество есть факт.

В. РОЗЕНБЛАТ, 
кандидат медицинских наук.

СВЕЖИЕ ОГУРЦЫ 
К ПЕРВОМУ МАЯ

Еще не растаял снег 
на полях, не тронулся 
лед на реке, а в тепли
це учебного хозяйства 
Красноуфимакого сель

скохозяйственного техни
кума весна в полном 
разгаре. 10 марта здесь 
была посеяна капуста 
сорта № 1, а сейчас 
уже зеленеет ее рассада, 
распикированная в тор
фоперегнойные порточ

ки. Появился третий ли
сточек и у рассады огур
цов сорта «неросимые». 
Первый урожай их здесь 
намерены получить к 
Первому мая, а кочаны 
капусты — в первой 
декаде июля.

Ф. ТАШКИНОВ.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ 
ВЕЧЕР

В школе рабочей мо
лодежи № 33 Свердлов
ска состоялся литера
турный вечер, посвя
щенный творчеству 
М. Ю. Лермонтова. Уча
щиеся прослушали до
клад о жизни и деятель
ности поэта и сами вы
ступили с художествен
ным чтением его произ
ведений.

Н. ПЕТУХОВ.

Лесотехническому 
институту—25 лет
В мае этого года исполняется 

25 лет существования высшей 
лесотехнической школы на Урале. 
За это время лесотехническим ин
ститутом выпущено более 2 000 
высококвалифицированных спе
циалистов.

Институт из двухфакультетного 
вырос в крупное высшее техниче
ское учебное заведение с шестью 
факультетами, на которых обу
чается более 2 100 человек.

В день двадцатипятилетия в 
институте будет проведен вечер.

Н. ЛУГАНСКИЙ.

Чемпион 
республики

ЛИЛИЯ НАЗМУТДИНОВА.

На днях в Казани в сорев
нованиях на личное первен
ство Российской Федерации 
по художественной гимнасти
ке Лилия Назмутдинова до
билась убедительной победы, 
выполнив сложную програм
му для мастеров спорта на 
57,2 балла. Ей присвоено зва
ние абсолютной чемпионки 
Рос он йеной Федерации на 
1955 год. Другая свердлов
ская гимнастка Шура Кузне
цова выполнила на этих со
стязаниях требования перво
го спортивного разряда.

Снимок П. Абакумова.

— дли покататься:
Снимок И. ПАШКЕВИЧА.

Письмо в редакцию

Охраняйте зеленые 
насаждения!

Нет слов, очень понятно прой
ти весной по улице, когда во
круг зелень, цветы. Воздух чист 
и свеж и не чувствуется даже, 
что совсем рядам огромный за
вод...

В поселке Уралмашзавода 
произрастает больше 10 тысяч 
деревьев и 50 тысяч кустарни
ков, и озеленение каждый год 
продолжается. Так, в 1954 году 
было посажено около 4 тысяч 
деревьев и 18 тысяч кустарни
ков. В этом году намечено уве
личить число «зеленых сторо
жей» еще на 24 тысячи сажен
цев. При таких темпах посадоч
ных работ Уралмаш через 3—4 
года может превратиться в го
род-сад.

Казалось бы, озеленение идет 
не плохо. Участвуют в нем и 
население, и пионеры, и школь
ники. По дело в том, что озеле^ 
нять-то поселок мы продолжаем, 
а насаждения не бережем. До 
чего же бывает обидно, когда 
видишь, что люди ходят по газо
нам. ломают кустарники. П очень 
часто это делают те же школь
ники, которые посадили зеленых 
защитников здоровья. Не-секрет, 
что каждый год так вытапты
вается около 40 процентов ку- 
старников.

Надо кончить с таким безо
бразным отношением к зелени! 
И уличные комитеты, и домоуп
равления должны заботиться об 
охране насаждений. Они совер
шенно забыли об этом. Не при
нимают никаких мер и органы 
милиции.

Особенно хотелось бы мне 
обратиться к школьным комсо
мольским организациям л к 
юным пионерам. Неужели вам, 
ребята, безразлично видеть, как 
ваши товарищи уничтожают то, 
что сделано вами, вашими стар
шими ¡друзьями? Возьмите шеф
ство над насаждениями. Берегите 
зелень города, его чистый, све
жий воздух. Ото — ваш долг! :

А. ДЕМИНА, 
агроном цеха благо

устройства Уралмашзавода.

Редактор М. ПИЛИПЕНКО.
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